

Info zur Rücknahmepflicht seit 1. Juli 2026

Seit dem 1. Juli 2026 gilt für Händler eine Rücknahmepflicht für E-Zigaretten, Pod-Systeme und Tabakerhitzer. Wer solche Geräte an Endverbraucher verkauft, muss entsprechende Altgeräte kostenlos zurücknehmen. Dabei spielt es keine Rolle, wie groß die Verkaufsfläche ist, ob gleichzeitig ein neues Gerät gekauft wird oder ob das Altgerät ursprünglich im eigenen Geschäft gekauft wurde.

Für die Rücknahme sollte eine geeignete Sammelstelle eingerichtet sein. Empfehlenswert ist eine stabile, feuerbeständige und auslaufsichere Sammelbox, die vor unbefugtem Zugriff geschützt ist, beispielsweise durch einen Deckel oder eine kleine Einwurf-Öffnung. Die Rücknahmestelle sollte gut sichtbar, leicht zugänglich und dauerhaft im Geschäft oder unmittelbar in dessen Nähe eingerichtet sein.

Die Sammelbox muss mit dem Rücknahmelogo, dem sogenannten „grünen Stecker“, gekennzeichnet werden. Zusätzlich sollte das Logo gut sichtbar im Eingangsbereich angebracht werden, mindestens im Format DIN A4. Am Verkaufsort ist außerdem das Symbol der durchgestrichenen Mülltonne anzubringen.

Kunden sollten gut sichtbar darüber informiert werden, dass die Rückgabe kostenlos ist und kein Neukauf erforderlich ist. Außerdem sollte erklärt werden, wo die Rücknahme erfolgt, dass entnehmbare Altbatterien getrennt abgegeben werden müssen und Elektroaltgeräte nicht über den Hausmüll entsorgt werden dürfen. Auch Hinweise zur Löschung personenbezogener Daten sowie zu möglichen Gefahren durch falsch entsorgte Lithium-Batterien gehören zur Kundeninformation.

Online-Handel

Auch Online-Händler müssen gut sichtbar über die Rückgabemöglichkeiten informieren. Das Rücknahmelogo sollte im Online-Shop vor bzw. während des Bestellvorgangs deutlich erkennbar sein.

Zusätzlich muss eine Möglichkeit zur Rückgabe angeboten werden, beispielsweise per Rücksendung oder über eine entsprechende Annahmestelle. Informationen zur richtigen Entsorgung und zur Rückgabe der Altgeräte müssen ebenfalls im Shop bereitgestellt werden.

Lagerung und Transport

Altgeräte sollten nicht in Flucht- oder Rettungswegen gelagert und von brennbaren Materialien sowie Zündquellen ferngehalten werden. Beschädigte Geräte sollten separat und besonders gesichert aufbewahrt werden.

Beim Transport müssen die gesammelten Altgeräte ausreichend gegen Verrutschen und Beschädigungen gesichert werden. Zusätzlich wird empfohlen, einen Feuerlöscher mitzuführen.

Wichtig

Für die Rücknahme ist keine Registrierung erforderlich, auch eine gesonderte Dokumentations- oder Meldepflicht besteht nicht. Die Rücknahme von Elektroaltgeräten ist gesetzlich vorgeschrieben. Verstöße gegen Rücknahme- oder Informationspflichten können als Ordnungswidrigkeit geahndet werden. Bußgelder von bis zu 100.000 Euro sind möglich.

Information on the Take-Back Obligation since 1 July 2026

Since 1 July 2026, retailers have been subject to a take-back obligation for e-cigarettes, pod systems and heated tobacco devices. Anyone selling such devices to end consumers must take back corresponding waste devices free of charge. This applies regardless of the size of the retail space, whether a new device is purchased at the same time, or whether the old device was originally purchased from the same store.

A suitable collection point should be set up for returns. We recommend using a sturdy, fire-resistant and leak-proof collection box that is protected against unauthorized access, for example by a lid or a small drop-in opening. The collection point should be clearly visible, easily accessible and permanently located in the store or directly nearby.

The collection box must be marked with the official take-back logo, the so-called "green plug". In addition, the logo should be displayed clearly in the entrance area, at least in DIN A4 format. The crossed-out wheeled bin symbol must also be displayed at the point of sale.

Customers should be clearly informed that returns are free of charge and that no new purchase is required. They should also be informed where returns can be made, that removable waste batteries must be handed in separately, and that waste electrical equipment must not be disposed of with household waste. Customer information should also include a reminder to delete personal data before returning a device and information about the potential risks associated with incorrectly disposed lithium batteries.

Online Retail

Online retailers must also provide clearly visible information about the available return options. The take-back logo should be clearly displayed in the online shop before or during the ordering process.

A return option must also be offered, for example by return shipment or through an appropriate collection point. Information on correct disposal and on how to return waste devices must also be provided in the online shop.

Storage and Transport

Waste devices should not be stored in escape or rescue routes and should be kept away from flammable materials and sources of ignition. Damaged devices should be stored separately and secured appropriately.

During transport, collected waste devices must be adequately secured against movement and damage. It is also recommended to carry a fire extinguisher.

Important

No registration is required for the take-back obligation, and there is also no separate documentation or reporting requirement. The take-back of waste electrical equipment is required by law. Violations of take-back or information obligations may be treated as administrative offences. Fines of up to €100,000 are possible.